

SIGUIENDO SECTORES

# Ingresos por 'fracking' ya están en las cuentas del Gobierno Nacional

Gobierno plasmó su interés por esta práctica en el Plan Nacional de Desarrollo y el Marco Fiscal.

- Comentar
- Facebook
- Twitter
- Guardar
- Enviar
- LinkedIn



El fracking ha sido una práctica controversial en el mundo y la discusión más reciente en Colombia sobre este tema se dio a raíz del Plan Nacional de Desarrollo. Foto: Archivo EL TIEMPO

RELACIONADOS: ECONOMÍA | MINISTERIO DE HACIENDA | FRACKING | IVÁN DUQUE | PLAN NACIONAL DE DESARROLLO

Por: Sebastián Londoño Vélez | 17 de junio 2019, 04:43 a.m.

La exploración de petróleo y gas por yacimientos no convencionales (YNC) en Colombia, que no es otra cosa que el 'fracking', parece ser inminente con Iván Duque al frente del país El Gobierno Nacional plasmó el interés de llevar a cabo estas iniciativas en las dos hojas de ruta más importantes que tiene: el Plan Nacional de Desarrollo (PND) y el Marco Fiscal de Mediano Plazo (Mfmp).

En este último, el Ministerio de Hacienda es enfático al decir que el agotamiento en las reservas "implicaría importantes riesgos para la estabilidad macroeconómica del país", por lo cual "es preciso explorar e identificar métodos de incorporación de recursos en el corto y mediano plazo".

A renglón seguido, cita al fracking como una de estas alternativas y revela que el potencial de recursos por YNC asciende a 7.500 millones de barriles de petróleo, es decir, cerca de 24 años adicionales de reservas, y a 10 trillones de pies cúbicos en materia de gas.

- Consejo de Estado pide nueva comisión de expertos sobre 'fracking'
- Consejo de Estado pidió prueba técnica para ver riesgos del fracking
- Ecopetrol supera a Petrobras y a Pemex en porcentaje de inversión

## Marco Fiscal

Este mecanismo le daría al país unos 600.000 barriles diarios adicionales, supliendo así la deficiencia que tiene y "representando cerca del 60% de la producción total en 2030, que podría ubicarse en niveles superiores a un millón de barriles por día".

Para el Minhacienda, esta "es una solución en el mediano plazo para garantizar la autosuficiencia energética en materia de crudo y gas en Colombia, y puede traer consigo impactos positivos sobre la economía del país y el desarrollo sostenible de las regiones".

De acuerdo con Camilo Prieto, director del Movimiento Ambientalista Colombia, "esta es una señal de cómo el Gobierno quiere pasar por encima de las decisiones judiciales y la evidencia científica disponible. Además, es una clara renuncia a la transición energética, porque dicen que necesitamos fracking, pero no plantean la posibilidad de que no se vaya a dar".

En parte, en este recuadro solo se menciona la posibilidad de extraer crudo y gas vía la fracturación hidráulica, aunque enfatiza que podrá hacerse "siempre y cuando se realice de acuerdo a la normatividad vigente y se dé una ejecución responsable de la actividad, que permita anticipar y mitigar posibles externalidades negativas", según detalla el Mfmp.

Las cifras no son despreciables. Por ingresos tributarios -pago de renta y dividendos de Ecopetrol-, en el pico de la producción se obtendrían recursos cada año por 1% del PIB, y otro 0,4% del PIB por regalías.

En plata blanca, esto quiere decir que anualmente, el Gobierno Nacional podría contar con \$14 billones adicionales -lo mismo que pretendía recaudar con la ley de financiamiento-, mientras que en un horizonte a 30 años, el país recibiría \$324 billones, es decir, una tercera parte de todo el PIB de Colombia.

- Salento y proyectos señalados de afectar el medioambiente en Colombia
- Se realizará nueva subasta petrolera enfocada en el gas natural
- Petróleo: una bendición que puede acabar en maldición

No es gratuito que el Minhacienda considere que la técnica puede ser un salvavidas, ya que también le permitiría no recortar programas sociales, según una fuente que conoce el tema.

No obstante, que esto se describa así en el Marco Fiscal, que traza las bases de la política fiscal que busca el Gobierno, muestra, según Prieto, "una intención de desarrollar estas iniciativas, de las cuales, por ejemplo, nos hablan de reservas, pero no existe un estudio actual de a cuánto ascienden. Precisamente por eso, se están haciendo los pilotos, pero hasta ahora eso es pura especulación".

## Plan de desarrollo

El experto también afirma que esta no es la primera vez que el Ejecutivo incluye en sus hojas de ruta la posibilidad de realizar el fracturamiento hidráulico.

El Plan de Desarrollo también lo incluye en sus bases, en las cuales afirma que "el reto del Gobierno es incrementar las reservas para preservar la autosuficiencia de hidrocarburos en el mediano y largo plazo (...), y existen dos grandes oportunidades: proyectos costa afuera y YNC".

De hecho, el PND le da el mandato al Ministerio de Minas y Energía de estudiar "la viabilidad de la exploración y producción de yacimientos no convencionales" y que la Agencia Nacional de Hidrocarburos "adelantará estudios liderados por expertos independientes, para actualizar, profundizar y complementar el conocimiento técnico de la exploración y producción de estos recursos, así como los impactos ambientales y sociales asociados con el desarrollo de esta actividad".

En su momento, la inclusión de estas líneas fue interpretada como una promoción implícita del fracking, aunque el ministro de Hacienda, Alberto Carrasquilla, lo desmintió: "La mención que se hace allí deja abierta la posibilidad de combustibles no convencionales, el país no ha tomado una decisión al respecto, hasta ahora está iniciando un proceso sobre el tema".

No obstante, los dineros que daría la explotación de hidrocarburos por esta técnica ya estarían proyectados para cuadrar la caja del país a mediano y largo plazo. Y como dijo la persona experta, "uno no incluye en el Mfmp algo con lo que no espera contar".

SEBASTIÁN LONDOÑO VÉLEZ

En Twitter: @SLondonoV

Descarga la app El Tiempo. Con ella puedes escoger los temas de tu interés y recibir notificaciones de las últimas noticias. Conócela acá

**Ponte al día**

- Salario de venezolanos migrantes es 34,9 % menor que el de colombianos VENEZOLANOS 09:55 P.M.
- Exparejas sentimentales podrán pedir cuota alimentaria: Corte CORTE SUPREMA DE JUS... 05:31 P.M.
- ¿Le creemos al día soleado del Gobierno o a los nubarrones del Emisor? JOSÉ MANUEL RETREPO 09:03 P.M.
- ¿Qué tan fácil es obtener una placa falsa para un vehículo? MOVILIDAD BOGOTÁ 08:35 P.M.
- La dura crítica de Diego Maradona a la Selección Argentina Diego Maradona 09:27 P.M.
- Un debate político más libre, el sello del primer año legislativo IVÁN DUQUE 07:45 P.M.

**Temas relacionados**

- El pecado de la (c)omisión FRACKING JUN 12
- Consejo de Estado pide nueva comisión de expertos sobre 'fracking' FRACKING JUN 07
- Consejo de Estado pidió prueba técnica para ver riesgos del fracking FRACKING JUN 07

BOLETINES EL TIEMPO

Estás a un clic de recibir a diario la mejor información en tu correo. ¡Inscríbete!

Nombre

\*Correo electrónico

Acepto los términos y condiciones, el Aviso de privacidad y la Política de datos de navegación.

VER MÁS BOLETINES > INSCRIBIRSE

## Descubre noticias para ti

Piden reconsiderar corte de energía por cultivos ilícitos en Cauca CAUCA 7:50 A.M.

Crecieron las exportaciones del Valle a Brasil EXPORTACIONES 4:15 A.M.

Haga su pronóstico de la Copa América COPA AMÉRICA

Brasil levantó el telón de la Copa, Colombia sueña JORGE BARRAZA JUN 16

Daniel y Goliat YOLANDA REYES JUN 16

Abismo GUSTAVO GÓMEZ CÓRDOBA JUN 16

## Sal de la rutina

- Bad Bunny y Los Rivera Destino lanzan un bolero dedicado a los padres MÚSICA 05:17 A.M.
- Colombia tiene muchos puntos fuertes y pocos débiles: Técnico de Catar CATAR 12:59 A.M.
- Guía: El top 5 de hamburguesas del Burger Master 2019 Cali BURGER MASTER 11:54 P.M.

## Nuestro Mundo

COLOMBIA INTERNACIONAL BOGOTÁ MEDELLÍN CALI BARRANQUILLA

- Investigan a la mamá de una bebé quemada en Valle por otras lesiones VIOLENCIA INTRAFAMILIAR 06:43 A.M.
- Alcalde y Contralor de Pasto chocan por datos en lios de 2 secretarías PASTO 06:30 A.M.
- Haberle dado un hogar a Lucas, fue por amor PERROS 06:30 A.M.
- ¿Robo o venganza en el asesinato de un abogado penalista en Cali? HOMICIDIOS EN CALI 06:37 A.M.
- Unos 130 excombatientes de las Farc, asesinados desde el acuerdo FARC 06:20 A.M.

## Horóscopo

Encuentra acá todos los signos del zodiaco. Tenemos para ti consejos de amor, finanzas y muchas cosas más.



## Crucigrama

Pon a prueba tus conocimientos con el crucigrama de EL TIEMPO



TE PUEDE GUSTAR

Enlaces Patrocinados por Tebocla

- Cyberlunes! Skechers hasta 50% Dafid
- Inglés sin aprender gramática. ¡El cerebro absorbe como una... Fast Phrases
- Conoce a las empresas comprometidas Cabuladía